

Newsletter 34

*Aux Supérieurs,
aux secrétaires régionaux de l'OCSO
et aux frères et sœurs
intéressé par la formation*



Ce qui s'est passé...

ÎLES

(Sr. Sarah)

Rencontre des formateurs

Les moines et moniales des communautés cisterciennes de la région des Îles chargées de guider les nouveaux membres à travers le processus de formation initiale se sont réunis à *l'abbaye de Mellifont, comté de Louth, Irlande, du 28 février au 4 mars*, afin de poursuivre leur formation, collaboration et soutien. Y ont participé les pères Rufus et Bavo, de l'abbaye de Mellifont, les sœurs Edith et Usia, l'abbaye de Holy Cross, Whitland, Pays de Galles, les sœurs Christina et Renata de TautraMaria-kloster en Norvège, le frère Barry, de l'abbaye de Sancta Maria, Nunraw, Écosse, les pères John et Denis Luke, de l'abbaye de Mount Melleray, et sœur Mary Helen, Monastère de Hying, Royaume-Uni (Bernardinas Cisterciennes de Esquermes), sœur Ann, maîtresse des jeunes professes et sœur Sarah, maîtresse novice à St. Mary's Abbey, Glencairn.

La rencontre comprenait un atelier de deux jours sur les différents aspects du parcours de discernement vocationnel ainsi que l'exploration des relations formatives et du développement humain dans la formation initiale. La contribution et la facilitation ont été menées par des psychologues cliniciens **Gerard Perry** et **Rosario Power**. Les sujets abordés étaient :

- ✓ Évaluation des candidats
- ✓ Développement humain (styles d'attachement et théorie)
- ✓ Formation aux relations de formation
- ✓ Support au Formateur (Supervision)
- ✓ Parcours des candidats
- ✓ Développement des candidats/novices (étapes et défis)

Les formateurs ont également visité le site de la première fondation cistercienne en Irlande à Old Mellifont Abbey (1142), Co. Louth, Irlande. Nous sommes redevables à Gerard Perry et Rosario Power pour l'enrichissement que nous avons apporté à notre ministère de formation grâce à leur expertise et expérience professionnelle partagées ainsi qu'à la communauté de l'Abbaye de Mellifont pour leur chaleureuse hospitalité. Le soutien spirituel et temporel de la communauté monastique d'accueil nous a soutenus et nous a donné la liberté de nous engager profondément à la fois dans l'atelier et dans notre partage qui a abouti à une rencontre très enrichissante et agréable. Nous espérons nous rencontrer tous les deux ans pour une formation continue et un soutien mutuel.



Cours pour Juniors, Octobre, 2022

Le rassemblement en personne des juniors de l'année dernière dans la Région des Iles devait initialement avoir lieu à l'abbaye de Mellifont en 2020 pour être reporté en raison de la pandémie au « sûr » fin de cette année, automne 2022. Pourtant, certains de l'abbaye de Mellifont ont attrapé le virus Covid quelques jours avant notre voyage et le cours a dû être transféré à Roscrea où le père Malachy, la communauté et le personnel de la maison d'hôtes ont fait de leur mieux pour accueillir le groupe à minuit. Nous tenons à remercier chaleureusement l'Abbaye de Mellifont pour tous ses préparatifs, ainsi que l'Abbaye du Mont St Joseph pour nous avoir trouvé une place à la dernière minute ! Cette tournure inattendue des événements prouve que nous bénéficions d'un esprit d'hospitalité vivant dans notre région.

Le séminaire, présenté par la spécialiste des Écritures **Margaret Daly Denton**, s'intitulait « *Écouter avec l'oreille d'un cœur soucieux de la Terre : lire l'Évangile de saint Jean à la lumière de la crise écologique* ». La salle de conférence incurvée de la maison d'hôtes de Roscrea avec sa vue édifiante sur les bois de l'abbaye à travers ses grandes fenêtres en faisait un lieu très approprié. Avant le début du cours, nous avons eu droit à une visite du jardin clos séculaire de l'enceinte de l'abbaye que les étudiants du Collège cistercien de Roscrea ont travaillé et redonné vie. Les juniors ont également eu droit à une visite guidée de la promenade de prière à travers les bois, également créée par les étudiants et conçue par le père Aodhán et Paddy Smyth, membre du per-

sonnel du Cistercian College Roscrea. Ces installations extérieures ont été une ressource spirituelle inestimable pour la population locale et tous les visiteurs de l'Abbaye, en particulier pendant la pandémie. Pour les besoins de notre séminaire junior, nous n'aurions pas pu rêver meilleur prélude au séminaire sur les écritures avec son thème écologique que cette expérience en plein air dans le parc de l'Abbaye.

Margaret a commencé sa présentation en développant le thème de la création dans l'évangile de Jean en se concentrant sur l'importance des jardins à la fois dans l'ancien Proche-Orient et dans l'évangile de Jean, explorant leur sens biblique plus profond. Jardiner, prendre soin de la terre, est une tâche humaine primordiale dans la pensée biblique. Le rôle d'Adam dans le jardin d'Eden était de prendre soin du jardin, de cultiver la terre. A cause du péché, dans l'histoire de Caïn et d'Abel, la terre est maudite et ne cède plus, ce que nous pouvons voir à travers le monde contemporain. Le peuple d'Israël associait les jardins à l'Eden et avait un fort sentiment de vivre banni du jardin d'Eden. La restauration dans la pensée juive – contemporaine de Jésus et de l'écriture de l'Évangile – était très souvent décrite comme une restauration ou une réadmission au jardin d'Eden, la terre ravie redevenant comme le jardin d'Eden. Jésus, nous dit l'évangéliste du quatrième évangile, rencontrait souvent ses disciples dans le jardin et Margaret en tira le symbolisme de ce choix de lieu ; Marie-Madeleine « supposait qu'il était le jardinier » dans le récit de la résurrection. Lorsque Jésus ressuscité apparaît dans le jardin, il signale un renouveau de toute la création. Cette nouvelle création inaugurée par l'incarnation s'exprime encore par l'identification de Jésus au pain et à l'eau, « Je suis le pain de vie » (Jn 6, 35), « Que celui qui a soif vienne à moi et boive. Celui qui croit en moi, comme le dit l'Écriture, des fleuves d'eau vive couleront de son sein » (Jn 7, 37). L'Évangile de Jean doit être lu et relu, nous a rappelé Margaret, à la fois au niveau littéral et symbolique, pour saisir sa gamme d'ironie et sa profondeur de sens. Ses conférences ont démontré l'importance d'une connaissance plus large des Écritures sous-jacentes à cet Évangile, une connaissance approfondie des Écritures qu'elle-même a admirablement affichée dans ses conférences ainsi que sa présentation PowerPoint créative comprenant des images, des vidéos et de la musique inspirantes pour illustrer davantage son engagement profondément engageant enseignement.

Au cours de la semaine, les juniors ont fait une excursion d'une journée, en commençant par une visite de Newgrange et Knowth, les tombes mégalithiques du patrimoine mondial dans le comté de Westmeath datant de 3200 a. C. Après la visite, nous avons eu un agréable dîner ensemble, suivi d'une visite à Monasterboice, un site monastique celtique du VI^e siècle, l'une des plus de 200 ruines monastiques celtiques situées dans toute l'Irlande. Nous avons



prié l'office de None à côté de l'une des fameuses hautes croix millénaires du site. Ensuite, nous avons conduit à peine dix minutes plus loin sur la route jusqu'aux vestiges substantiels de l'ancienne abbaye de Mellifont, la première fondation cistercienne réalisée en Irlande en 1142. Ce nouveau monastère du continent était considéré comme énorme pour les chrétiens celtiques à son époque. Là, nous avons célébré une messe du soir dans les ruines de l'église présidée par le père Aodhán, un moine de Roscrea qui nous avait rejoints lors de notre voyage, avant de retourner à Roscrea pour le reste du cours. Nous avons tellement aimé rencontrer et rejoindre les moines pour l'office divin et l'eucharistie communautaire dans l'église abbatiale pendant nos quelques jours à Roscrea. L'amitié monastique et l'hospitalité des moines et du personnel de la maison d'hôtes étaient superbes, si chaleureuses et accueillantes... c'était difficile de dire au revoir ! Nous nous gardons dans la prière alors que le cheminement de formation de chacun se poursuit.

Ce qui se passe ...

ÎLES *Cours de Nouveau Testament pour juniors*. Cours hebdomadaire (douze sessions) *d'avril à juin 2023*. Le Dr **Margaret Daly Denton**, présentatrice de notre séminaire pour juniors à Roscrea en 2022, enseigne un cours hebdomadaire via Zoom à partir du mardi 28 mars pour présenter le Nouveau Testament aux personnes en formation initiale dans la Région des Îles. Chaque session dure 90 minutes (avec une pause) le mardi à 15h. GMT (heure britannique/irlandaise). Certains moines de la Région USA ont pu rejoindre et profiter de ce cours.

La région **USA** organise leur *séminaire junior* du *24 avril au 6 mai* à *Spencer*.

Que va-t-il se passer ...

REM (Sr. Fatima)

Au mois de *mai, du 8 au 12*, aura lieu à *Vitorchiano* la rencontre habituelle des formateurs italiens. Le thème sera: *Expérience liturgique et sens spirituels*.

Dom Loris Tomassini, OCSO donnera trois conférences :

1. Le sensible dans la liturgie. 2. Liturgie et sens spirituels. 3. L'expérience mystique du mystère dans la liturgie.

Le P. **Francesco La Rocca, OSB**, donnera également trois conférences, sur le même thème des sens spirituels, sur Origène et Grégoire de Nysee.

REMILA (Sr. María Antonia)

Le secrétaire de la région informe sur les quatre prochains exposés formatifs de **Dom Bernardo Olivera, OCSO** sur la « *Théorie idéologique du genre* ». Ce sera Via Zoom au *mois de mai*, les *samedis 6, 13, 20, 27*. À 13 h 30, heure du Mexique. Chaque intervention dure environ 45 minutes. Il est prévu de pouvoir partager les enregistrements pour ceux qui sont intéressés.

Les formateurs de la Région **ORIENS** se réuniront à *Rawaseneng* du *1er au 9 juin*.

CNE, avec les 3 autres régions francophones, organise une formation pour cet été. Les inscriptions sont ouvertes jusqu'à fin juin.

ÎLES: Séminaire pour les Juniors, *16 - 23 de juillet* **Dom Elias Dietz**, abbé de l'Abbaye de Gethsemani, États-Unis, présentera le cours junior de cette année sur *les Écrits de St Ælfred à l'Abbaye du Mont Saint-Bernard, Royaume-Uni*. Le séminaire comprendra une visite des ruines de l'abbaye de Rievaulx dans le North Yorkshire fondée en 1132.

Nous espérons pouvoir rendre compte de ces rencontres dans les prochaines Newsletters.